

## Los XXXV años de la Revista KASMERERA

### KASMERERA'S JOURNAL 35TH ANNIVERSARY

Orlando Arrieta<sup>1</sup>

1. Profesor Titular, Cátedra Historia de la Medicina. Facultad de Medicina. Universidad del Zulia.

A principios del año 1962, el destacado médico y profesor zuliano, Dr. Adolfo Pons Romero, Jefe del Departamento de Medicina Tropical y Microbiología de la Universidad del Zulia, tuvo una magnífica idea, crear una revista médica, donde se publicaban artículos originales relacionados con esta importante especialidad. Luego de varios meses de intensa labor divulgativa con el objeto de poder obtener el aporte económico necesario para su publicación y contando con la aprobación y apoyo del Dr. Wintila Pérez, Decano de la Facultad de Medicina y del Rector Dr. Antonio Borjas Romero, fue editada durante el transcurso del mes de septiembre de ese mismo año, el primer número de su obra de mayores alcances, que llevó la denominación de KASMERERA, en honor al Centro de Investigación, Estación Biológica del mismo nombre, un antiguo caserío indígena, que el Dr. Pons había fundado a orillas del río Yaza, en la Sierra de Perijá, a 37 kilómetros de Machi-ques, donde se realizaban labores importantes de carácter científico, docente y de asistencia médico-social para los indígenas que poblaban la región.

Vio la luz pública en septiembre de 1962, como órgano del Departamento de Medicina Tropical y Microbiología, publicación de la Comisión de Estudios de Patología Regional y Ciencias Naturales, patrocinada por la Dirección de Cultura de la Universidad del Zulia, siendo su director el Dr. Adolfo Pons y el cuerpo de redacción, los integrantes de las diversas cátedras que formaban el mencionado Departamento: Patología Tropical, Parasitología y Bacteriología e Inmunología.

La primera entrega, de 67 páginas, estuvo formada por el siguiente material: KASMERERA, editorial firmado por su Director; Reglamento de la Estación Biológica "Kasmera", Los Motilones. Aspecto Médico-Sociales, por una Comisión Mixta de la Universidad del Zulia y la Misión Capuchina del Tukuko. El Dr. Pons redactó el

## LOS XXXV AÑOS DE LA REVISTA KASM

primer editorial, con elocuente prosa, donde justificó el funcionamiento de la Estación Biológica y de la revista que se iniciaba con ese número.

El Dr. Adolfo Pons, que conocía bien el valor y alcance de la prensa, utilizó hasta el máximo los recursos que le ofrecía la revista KASMER y de ahí que la erigió en tribuna para continuar incansablemente su propaganda en favor de esa importante especialidad de la medicina. Continuó desempeñando la jefatura hasta el año 1978, fecha cuando se encargó el actual conductor, su distinguido y apreciado alumno Dr. Ricardo Soto Urribarrí, quien no escatimó esfuerzos para persistir en la lucha con meritorio éxito, ya que como bien es conocido, en nuestro medio, para editar una revista científica, se precisa vencer inconvenientes de toda clase como incomprensión, desidia, el pesimismo, graves por sí mismos y por otra, las angustiosas dificultades por orden económico, precios de imprenta casi prohibitivos, a todo lo cual hay que añadir la lucha que representan las relaciones con la editorial, correcciones, imposición, tiraje, fecha de entrega, etcétera.

La edición de KASMER hasta el año 1977 fue irregular, siempre y cuando existieran recursos económicos, a partir de 1973 su publicación fue una vez al año y desde el volumen 24 (1996) hasta la fecha se publican tres números al año; en el mes de agosto de este año 1997, se editó el volumen 24, N° 2, por lo tanto se están cumpliendo XXXV años de labor ininterrumpida, siendo actualmente una revista científica arbitrada, la única de su especialidad en el país, donde hasta la fecha se han seleccionado 230 artículos originales.

Esta publicación periódica es subvencionada desde el año 1984 por el Consejo de Desarrollo Científico (CONDES) de la Universidad del Zulia, es el órgano de divulgación científica del Departamento de Enfermedades Infecciosas y Tropicales de la Facultad de Medicina. Mantiene canje con otras revistas médicas nacionales e internacionales, es distribuida entre especialistas afines, se encuentra incluida en la lista de títulos de la Biblioteca de los diferentes institutos de medicina tropical del mundo, en las diferentes universidades y hospitales del país, así como en muchas importantes bibliotecas médicas nacionales y regionales.

Debemos recordar lo que escribió el gran médico Luis Razetti, en carta de ofrecimiento de la Revista "Gaceta Médica", al Colegio de Médicos, de fecha 10 de junio de 1902: "Quizás el más importante de los beneficios de la fundación de

## LOS XXXV AÑOS DE LA REVISTA KASM

esta revista, es haber despertado la costumbre de escribir y publicar el resultado de nuestras observaciones". Términos que bien pueden ser aplicados, con toda razón, a esta importante publicación periódica KASMER que orgullo de nuestra región y de nuestra máxima casa de estudios. Felicitaciones por haber sobrevivido el siglo XX y contar con 35 años de intensa y fructífera vida que forman su mejor elogio, es posible que en alguna oportunidad tuviera una que otra crítica desfavorable, pero nadie puede restarle sus títulos y méritos indiscutibles, al contar sus páginas las valiosísimas contribuciones personales de un gran número de médicos venezolanos y autores extranjeros, por lo que será siempre una fuente obligada de consulta.